

# EL NOTICIERO

Hoja diaria de telégramas, noticias y avisos

MAHON

Año VII.

Ciudadela de Menorca, viernes 9 de Septiembre de 1898.

Núm. 691.

## Noticias generales

—Según telegramas de Londres, se ha llegado á un acuerdo entre Rusia y la Gran Bretaña, pudiendo darse por conjurado el conflicto.

En cambio se considera inevitable un rompimiento entre Inglaterra y el Celeste Imperio.

—Se ha ordenado que quede sin efecto la Real orden de 5 de mayo último, por la que se prohibía estender pasaportes para el extranjero y las provincias de Ultramar, á los soldados pertenecientes á la segunda reserva y reclutas en depósito ó condicionales.

Acredita la falta de delicadeza en los americanos, la siguiente noticia que se lee en el «Figaro»:

«El comisario norteamericano ha pedido al director de la Exposición terrenos donde instalar, además de los productos comerciales agrícolas e industriales de la Unión, los productos de «Cuba, Puerto Rico, Haw y Filipinas.»

—El próximo mes de Septiembre, visitarán al príncipe del Bulgaria los reyes de Grecia y de Rumania. Atribúyese interés político á estas visitas.

Berlín 28.—Los periódicos alemanes hacen constar que la presencia de los barcos del Imperio en aguas de Manila, puede y debe obedecer á algo más que á la protección de los súbditos del país. Recuerdan que después de Inglaterra, Alemania es la nación que mayores intereses comerciales tiene en el Archipiélago y no está dispuesta por lo mismo á admitir que los anglos ajenos la consideren como un testigo importante.

—Ha llegado á Lantamera (Murcia) una triburca, compuesta de 50 personas. Estas viven viajando á pie por Europa hace diez años.

—Una comisión del Centro excursionista de Cataluña recorre la comarca de Begas explorando los pozos ó galerías subterráneas que existen en la región.

Entre los más notables se ha hallado el titulado «Bruch», que es un pozo de seis metros de diámetro y 116 de profundidad, el cual comunica con otras minas y galerías que alcanzan hasta 200 metros en el subsuelo.

Hay dentro de estas cavidades subterráneas cuevas que fueron habitadas en épocas prehistóricas y en ellas han sido hallados restos de animales, armas y cerámica.

Madrid 1.º.—El Gobierno de los Estados Unidos ha dado las oportunas órdenes para que sean puestos en libertad, los oficiales españoles hechos prisioneros en el combate naval de Santiago de Cuba.

Se ha comunicado al almirante Cervera que puede salir para España con sus compañeros.

Madrid 1.º.—A consecuencia del temporal naufragó el vapor inglés «Saint Weceller» en aguas de la Ria de Convención (Galicia).

En las mismas aguas también naufragó el vapor francés «Saint Pierre».

Durante la travesía del vapor «Coruña», que conducía 1750 soldados y 131 jefes y oficiales, han fallecido 16.

A bordo de dicho vapor viene el general Ordoñez.

Madrid 1.º.—Hong-Kong.—El cabecilla Aguinaldo ha dirigido una proclama á las potencias, en la que pide la independencia de Filipinas.

Dice que se ha apoderado de 50 provincias y que ha hecho más de 9.000 prisioneros.

Nada dice acerca de los Estados Unidos.

Madrid 1.º.—Un telegrama que ha recibido el gobierno firmado por el general Jaudenes dice, que ayer falleció en Manila el general Palacios.

Probablemente regresarán á bordo de los trasatlánticos «Catalina» y «Miguel Jover», los marinos españoles que se hallan en poder de los yankees.

Madrid 1.º.—A bordo del vapor «Covadonga» han llegado á Santander 2.279 repatriados, de los cuales hay 700 gravísimos.

En la travesía han fallecido 70.

Fueron á recibir dicho buque los gobernadores civil y militar el director de Sanidad de aquel puerto y el general Marín.

Madrid 1.º.—Washington.—La condición impuesta por este gobierno á España, para poner en libertad á los marinos de la escuadra de Cervera, es que paguen los gastos que ocasione la repatriación.

## ÚLTIMO CORREO

Madrid 6.—Paris.—El general Zurlinden ha aceptado la cartera de Guerra después de celebrar una entrevista con Mr. Faure y Brisson.

—Comunican de Burdeos que están ardiendo los bosques de pinos de las inmediaciones de Marche Prime, los que abarcan una extensión de cerca de 12 mil hectáreas. Hasta ahora van destruidas buen número de casas forestales; habiéndose también incendiado algunos edificios de la ciudad de Larche.

Madrid 6.—New-York.—Dícese el general Pando llegado anteayer á esta ciudad, que ha traído unos 12 millones de francos.

—Es muy posible que después de su viaje á esta Corte, al señor León y Castillo no vuelva á la Embajada de Paris.

Madrid 6.—New-York.—El almirante Cervera ha salido para Norfolk para ultimar los preparativos para la repatriación de 44

oficiales, entre los que hay todavía algunos heridos.

—El monitor «Amphitrite» sufrió graves averías cerca de San Nicolás, siendo remolcado por otro buque á un puerto de los Estados Unidos.

Según telegramas que se reciben de Pamplona, el pueblo de Garráida, de aquella provincia, está ardiendo.

Hasta ahora se han quemado unas 60 casas, constandingo el pueblo de unas 118 solamente.

La causa del incendio obedece á estar hacinadas en la mayor parte de los edificios grandes cantidades de hierba seca para alimentar el ganado.

Es extraordinaria la consternación que reina entre aquel desgraciado vecindario.

Para el lugar de la desgracia han salido el Sr. Gobernador civil, el presidente de la Diputación y personal técnico conveniente.

Madrid 6.—Comunican de Cartagena haber salido de aquel puerto con rumbo á Cádiz el crucero Lepanto. En el arsenal de la Carraca se hará la necesaria reparación á las deficiencias que ofrece el buque.

Madrid 6.—Según los despachos recibidos de los jefes que salieron á perseguir la partida republicana levantada en Barcelona, se sabe que todavía no se ha encontrado.

Madrid 6.—La Coruña.—Los soldados repatriados que estaban á bordo del «Patriota», en el lazareto, han desembarcado todos esta tarde.

La mayoría de ellos saldrá mañana en un tren militar.

Un capitán de voluntarios que se encuentra entre los repatriados, asegura que los voluntarios de Cuba no deponen las armas á pesar de que los americanos guarnezcan las ciudades, con el objeto de garantizar las vidas y haciendas de los españoles.

Madrid 6.—El diputado carlista señor Llorens presentara pronto al Congreso una proposición que estará apoyada por los republicanos, pidiendo explicaciones al Gobierno por lo ocurrido en Santiago de Cuba, y pidiendo además que se exijan responsabilidades á quien las tuviese.

Madrid 6.—Los republicanos es retirarán del Congreso si el Gobierno acuerda celebrar las sesiones secretas.

Agravase la situación de Manila. Los tagalos han promovido huelgas.

Imprimese el manifiesto de Polavieja.

Madrid 6.—La prensa en general se lamenta hoy en términos más ó menos duros de la marcha que ha emprendido el gobierno, que pretende imponer más tareas en las cortes, censurando las sesiones secretas de las cámaras, viniendo á aumentar el silencio que se ha impuesto á la prensa.

Madrid 6.—Londres.—Un despacho de Manila recibido en esta ciudad anuncia que

el cabecilla. Aguinaldo ha formado una alianza con los jefes rebeldes de las provincias de Pangasinan y Zambales, los cuales tienen cinco mil hombres armados que formaban una partida indígena, hostil en todas ocasiones a la dictadura de Aguinaldo.

Se nota activo movimiento entre los rebeldes del norte de Manila.

Estos ocupan Vigan y dirigen su campaña contra los Camarines, en donde suponen que están concentrados los españoles.

Los insurrectos poseen casi toda la bahía de La Luna.

Madrid 6.—La *Gaceta* de hoy publica un Real Decreto nombrando comisario para la evacuación de Cuba al contralmirante Sr. Pastor Landero se ve obligado a regresar a la península por motivo de salud.

Publica otro Real decreto nombrando al presidente de la república francesa Mr. Faure, caballero del Toison de oro.

Madrid 6.—«New-York. — La comisión designada por el gobierno yankee para entender en la evacuación de la isla de Cuba por las tropas españolas, se embarcó ayer para Habana.

En New-York han estallado varios huelgas.

Manila.—Se cree que la nueva tarifa aduanera que se impondrá disminuirá un tercio respecto a la tarifa anterior.

Madrid 7.—Ha llegado a Santander el vapor «Saturstegui» conduciendo al general Linares y repatriados de los cuales 190 se hallan muy graves, 98 menos graves y el resto relativamente bien.

Madrid 7.—El ministerio de la guerra señor Correa ha prohibido la publicación del manifiesto de Polavieja. El Sr. Gasset lo leerá en el Congreso.

Madrid 7.—«La Canea» (Creta). Los musulmanes habitantes de esta ciudad se han insurreccionado atacando a los destacamentos ingleses.

Los gobernadores civil y militar han ofrecido a los ingleses las tropas turcas para sofocar a los amotinados.

La escuadra bombardea la población de Candia; habiéndose producido por este motivo incendios en muchos puntos.

Madrid 7.—Una comisión de directores de periódicos de esta Corte han visitado esta mañana al Sr. Sagasta cumplimentando de esta manera el acuerdo tomado en la última sesión que celebraron.

El Sr. Sagasta ha contestado a los citados periodistas, diciéndoles que cree obrarán de buena fé y que por lo mismo quedan absolutamente libres de la fiscalización de la censura en las reseñas de las sesiones, aunque discrepen con el texto del «Diario de Sesiones».

El Sr. Correa se ha manifestado conforme con la resolución del presidente.

Madrid 7.—El ministro de Hacienda señor López de Puigserver ha prometido que a fin del mes actual suprimirá el derecho del 2 y medio por ciento que paga hoy la exportación de mercancías.

Madrid 7.—Manila.—Varios grupos numerosos de insurrectos se han apoderado nuevamente de la conducción de aguas.

Los tagalos continúan construyendo trincheras al norte de la ciudad.

Los habitantes de Pongasivan é Iloros se refugian bajo el pabellón español prefiriéndole el norteamericano.

Los habitantes de la isla de Luzón se hallan escitadísimo.

## GACETILLA

Esta mañana se ha prendido fuego en la chimenea de un horno de la calle de S. Cristóbal, que ha llegado a ser extinguido completamente gracias al oportuno auxilio de algunos vecinos y demás que allí han acudido.

Como podrán ver en el anuncio que en su lugar insertamos, la cobranza de las contribuciones de este distrito municipal, tendrá efecto los días del 10 al 15 del corriente.

Cosa era de ver la aglomeración de gente que acudió ayer noche a la estación de correos y telégrafos de esta ciudad, a la llegada de la balsa del continente, para esperar noticias y cartas de todos puntos.

Según tenemos entendido, es probable que el 17 del actual empiece la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial é industrial en esta ciudad.

Hemos tenido ocasión de examinar los nuevos recibos de la contribución, y partiendo de la base de una cuota de 100 pesetas de contribución en industria, viene el recibo extendido en la siguiente forma:

Cuota para el Tesoro,	Ptas. 100'00
16 por 100 para el Ayuntamiento,	16'00
6 por 100 gastos de cobranza,	6'96
<b>Total,</b>	<b>122'96</b>

Y en el dorso de dicho recibo:

Importa el recibo,	Ptas. 122'96
20 por 100 impuesto transitorio sobre cuota del Tesoro,	20'00
20 por 100 id. de guerra,	20'00
<b>Total general,</b>	<b>162'96</b>

En la contribución de edificios y solares un recibo de 100 ptas. que forma con los recargos 116 ptas. lleva en el dorso:

Importa el recibo,	Ptas. 116'00
10 por 100 impuesto transitorio,	10'00
20 por 100 id. guerra,	20'00
<b>Total general,</b>	<b>146'00</b>

Y en la rústica solamente el 10 por 100 de impuesto en la siguiente forma:

Importa el recibo,	Ptas. 116'00
10 por 100 impuesto transitorio,	10'00
<b>Total general,</b>	<b>126'00</b>

Mañana celebrará la villa de Mercadal la fiesta dedicada a San Nicolás, subiéndose por la mañana al monte Toro, celebrándose después las tradicionales carreras de caballerías y bailes públicos que tendrán lugar la vispera del citado día.

Anteayer, a las 5 de la tarde, salieron de Mahón con sus máquinas los ciclistas D. Benito Villalonga y D. José R. Ponseti, llegando a esta a las 8 de la noche, después de haber permanecido cosa de media hora en los pueblos de Alayor y Mercadal.

Por la enseñanza que de ello puedan sacar nuestros fabricantes de calzado, traducimos de una revista extranjera lo siguiente.

«El costo de la mano de obra de un par de calzado construido en una fábrica de los Estados Unidos, es infinitamente inferior al costo de la mano de obra de un par de calzado de igual clase hecho en una fábrica alemana. Las razones de esta aparente anomalía están en que el sistema de fabricación americano es muy superior al sistema que se emplea en cualquier otro país. En los Estados Unidos la fabricación de calzado ha sido *especializada* (permitáenos el neologismo). Toda la energía de una fábrica, provista de la maquinaria más perfecta, se halla concentrada en la producción de una, dos ó tres clases especiales de zapatos: una fábrica, por ejemplo, construye solo calzado para mujer, otra calzado para hombre y otra para niño, de cierta clase y precio. Los fabricantes alemanes, por el contrario, no han abandonado todavía, generalmente, el sistema de abarcar la construcción de calzado de diferentes grados y formas, así para hombre como para mujer, y para todas las edades y condiciones.»

El resultado de estos diferentes sistemas puede adivinarse fácilmente. Mientras una fábrica europea que emplea, por ejemplo, cien operarios, produce al día doscientos pares de zapatos, una fábrica americana, con igual número de trabajadores, produce de 450 a 500 pares; y aunque el jornal que se paga al operario en los Estados Unidos es más crecido que el que se paga en las naciones europeas, el costo de la mano de obra en aquel país viene a resultar muy inferior al costo de la mano de obra en Europa, por razón de la mayor producción del obrero americano.»

## Hoja de calendario

SANTO DE HOY  
San Gorgonio mártir y San Pedro Claver confesor.

SANTO DE MAÑANA  
San Nicolás de Tolentino confesor y San Lucas mártir.

## Telegramas

ESPECIALES PARA EL NOTICIERO

Madrid 7, 10 noche  
En el Congreso ha ocurrido un ruidoso incidente.

Las minorías protestan de que una proposición se tratase en sesión secreta, abandonando el local.

La Guardia civil desalojó las tribunas.

Don Juan Ginart Hernández, Recaudador de contribuciones de la Zona de Menorca.

La cobranza voluntaria de la cuota del primer trimestre tendrá lugar en este Distrito municipal los días 10 al 15 del corriente en el local de la Recaudación sito en la calle del Notario Quintana núm. 8 desde las 9 de la mañana a la 1 de la tarde.

Ciudadela 9 de Septiembre de 1898.  
El Recaudador, Juan Ginart.

Para Barcelona directamente

Mañana saldrá de este puerto el pailebot

## BALEAR

su patrón Gabriel Arguimbau, admitiendo tan solo pasajeros para dicho punto.

Lo desajará D. Lorenzo Arguimbau.

Ciudadela. — Imp. de S. Fábregues.